



# ASSEMBLÉE NATIONALE

16ème législature

Réception du Prince Mohammed Ben Salmane

Question au Gouvernement n° 86

Texte de la question

RÉCEPTION DU PRINCE MOHAMMED BEN SALMANE

**Mme la présidente.** La parole est à M. Hadrien Clouet.

**M. Hadrien Clouet.** Ma question s'adresse à Mme la ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

Le 28 juillet, deux hommes ont dîné ensemble à l'Élysée, et on pouvait s'étonner, vu la quantité de sang que l'un des deux a sur les mains, qu'il puisse encore tenir ses couverts ! (*Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NUPES.*) Il s'agit du prince héritier d'Arabie Saoudite Mohammed Ben Salmane. Ainsi, votre gouvernement souille notre pays en œuvrant à la réhabilitation d'un bourreau à la tête d'un régime totalement réactionnaire (*Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NUPES et sur plusieurs bancs du groupe SOC*), bourreau qui a approuvé le démembrement du journaliste Jamal Khashoggi dans l'ambassade saoudienne à Istanbul. Quant au régime lui-même, c'est une monarchie pétrolière qui constitue la principale menace à l'égard de tous les mouvements d'émancipation du Golfe – en témoignent ses interventions depuis soixante ans, du Yémen jusqu'au Bahreïn plus récemment.

Or qu'avez-vous obtenu en échange de la réhabilitation de M. Ben Salmane ? Vous vouliez une production pétrolière accrue... Il n'en sera rien ! Un autre sujet a-t-il été abordé qui justifierait cette humiliation de notre pays, par exemple le cas d'Abdallah Al-Huwaiti, cet enfant de quatorze ans condamné à mort pour sa critique du régime (« *Eh oui !* » sur plusieurs bancs du groupe LFI-NUPES), ou bien l'exécution collective de quatre-vingt-une personnes au mois de mars dernier, ou encore les bombardements incessants sur le Yémen qui ont provoqué une famine de masse et tué 400 000 personnes. (*Mêmes mouvements.*)

**Mme Raquel Garrido.** C'est honteux !

**M. Hadrien Clouet.** Bref, de quoi le Président a-t-il parlé qui justifie d'avoir abaissé notre pays à ce point ? (*Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NUPES et sur plusieurs bancs des groupes SOC et Écolo-NUPES.*)

**Mme la présidente.** La parole est à Mme la ministre de l'Europe et des affaires étrangères.

**Mme Catherine Colonna, ministre de l'Europe et des affaires étrangères.** Oui, le Président de la République a reçu le prince héritier d'Arabie Saoudite à Paris, le 28 juillet. Il ne vous a pas échappé, monsieur le député, que la France est loin d'être le seul pays à entretenir des relations diplomatiques et un dialogue avec Riyad. (*Exclamations sur les bancs du groupe LFI-NUPES.*) Je rappelle que le président américain s'est lui-même rendu sur place mi-juillet et que le président turc et tant d'autres dans la région sont tout aussi actifs. Par ailleurs, il ne vous a pas échappé non plus que la région est traversée par des crises multiples, qu'il s'agisse du

dossier nucléaire iranien, de la situation difficile au Liban et qui ne l'est pas moins en Irak, ou bien du conflit israélo-palestinien, sans résolution politique à l'horizon. Et pour être présents sur ces dossiers qui nous concernent directement puisqu'ils touchent à notre sécurité, il nous faut parler à tous les acteurs de la région, comme la France l'a toujours fait. (Exclamations sur les bancs du groupe LFI-NUPES.)

En outre, la guerre que mène la Russie en Ukraine amène notre pays à discuter avec tous ses partenaires de sujets comme la sécurité alimentaire ou la sécurité énergétique, et l'Arabie Saoudite a un rôle à jouer à cet égard.

Enfin, nous parlons à nos interlocuteurs en étant fidèles à nos valeurs,...

**Une députée du groupe LFI-NUPES .** Ah oui !

**Mme Catherine Colonna, ministre .** ...n'en doutez pas. Dans le cadre du dialogue avec l'Arabie Saoudite, la France, y compris en la personne du Président de la République lui-même, aborde toujours avec franchise la question des droits de l'homme. (*Sourires* sur les bancs du groupe RN.) À chaque rencontre, des cas individuels sont donc évoqués, tout comme la situation générale dans le pays. L'Arabie Saoudite ne fait pas exception à la règle qui est la nôtre. (Applaudissements sur quelques bancs du groupe RE.)

**M. Jocelyn Dessigny.** Ça fonctionne cahin-caha, apparemment.

**Mme la présidente.** La parole est à M. Hadrien Clouet.

**M. Hadrien Clouet.** Au vu de votre réponse, madame la ministre, il me semble que ce dîner avec le Poutine de Riyad nous apprend trois choses : l'alignement total de la diplomatie française sur celle des États-Unis d'Amérique que vous avez vous-même citée en exemple (« *Eh oui !* » sur les bancs du groupe LFI-NUPES) ; le fait de s'humilier pour du pétrole ne permet d'obtenir que l'humiliation (Mêmes mouvements) ; enfin, votre incapacité à saisir l'importance d'une diplomatie fondée sur les droits humains qui imposerait, au niveau national, une bifurcation radicale vers les énergies renouvelables, ce gage de paix et de défense des droits humains à l'échelle internationale. (Applaudissements sur les bancs du groupe LFI-NUPES et sur plusieurs bancs des groupes SOC et Écolo-NUPES.)

## Données clés

**Auteur :** [M. Hadrien Clouet](#)

**Circonscription :** Haute-Garonne (1<sup>re</sup> circonscription) - La France insoumise - Nouvelle Union Populaire écologique et sociale

**Type de question :** Question au Gouvernement

**Numéro de la question :** 86

**Rubrique :** Politique extérieure

**Ministère interrogé :** Europe et affaires étrangères

**Ministère attributaire :** Europe et affaires étrangères

## Date(s) clé(s)

**Question publiée le :** 3 août 2022

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue dans le journal officiel le 3 août 2022